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虽然过了时间，不过觉得
还是有必要谈一下国足换帅的
话题。

扬科维奇还在任上，关于
他的去留，没有任何官方的暗
示，更不用说是明确表态。但

塞尔维亚人在帅位上肯定坐不住
了。他带领的中国队在亚洲杯上
创造了至少两项史上最差纪录，
比战绩更糟心的是这支平均年龄
接近30岁的球队打得毫无内容。

考核教练带队，无非两点——
战绩或内容。战绩决定短期命
运，内容决定长期走向。既无合
格战绩，又无优质内容，这样的

“双无”表现就是名帅也留不下，
何况扬科维奇这位从一上任起就
不被信任的“过渡者”。

选择扬科维奇时，足协与中国
足球正处于一个非常尴尬的时期。
时间不充裕，资金紧巴巴，更没人在
那时候有拍板的底气和决心。最
终，塞尔维亚人成了“就他了，凑合
凑合应该行吧”的一类角色。

扬科维奇从上任起就注定了
中国队现在的命运，只是暴露的时

间早晚问题。当时我就写过专栏，
强烈质疑对他的选择。原因无他，
扬科维奇没有证明自己具备执教
成年国家队的能力。履历在大部
分情况下都是对一位球员或一位
教练能力的最好体现，除非是花小
钱刮彩票，但堂堂一支国家队不应
容许如此操作。如果再查看得多
一些，其实不难发现，扬科维奇执
教生涯的起步与关键期，都与遇到
职场贵人有关，从某种意义而言，
他甚至还需要证明自己拥有成为
一位合格职业教练的能力。结果
中国足球给了扬科维奇这个机会，
而他证明了自己唯一合格的表现
是新闻发布会的表现，这倒也无愧
其作为塞尔维亚著名体育记者之
子的出身。

类似选择扬科维奇的错误，
在中国足球的历史上（尤其是近

年来）已发生不止一次。那么回
到最核心的问题，究竟是谁决定
了中国各级国字号球队的主教练
人选？谁向最终决策者提供基于
技术理念的决策依据？再往深里
问，在中国足协的管理体系里，统
筹国字号球队乃至中国足球总体
发展的技术部门的位置在何处？
这可能比追究为什么选择扬科维
奇对未来更有实际意义。

中国足球的落后，在一定程
度上归咎于中国足协的管理落
后，而这从技术部门与技术领导
者在协会内的地位，从选择国字
号球队教练的流程里就不难发
现。只要技术系在中国足协内的
地位不能全面提升，那么类似选
择扬科维奇的错误将一再出现，
而成功对于中国足球永远都只是
小概率事件。
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日本公众
的反应

日本足协在一个社交平台
的官方账号中所发布的日本与
伊朗之战的比赛消息，两天后
的阅读量达到了706 万次。该
消息下日本球迷的留言中，“辛
苦了”之类的感谢，竟然成了高

频词汇。
正如日本队主教练森保一赛

后道歉时所说的：“我认为结果决
定一切。”没有日本球迷会满意这
次日本被伊朗淘汰的比赛结果。
但，即便是批评者，也没有忘记先
感谢球队的付出。

该账号还发表了对板仓滉赛
后的采访。赛后，他很内疚地称
自己“不配为国家队出场”。一位
日本家长却这样回应板仓滉的道
歉：“辛苦了！说没有资格代表国
家队，那是不可能的。同一个生
日，相同的背号，对于一个小学四
年级的后卫儿子来说，板仓选手
是英雄！昨天的比赛也一直支持
到最后。期待板仓选手作为国家
队成员继续活跃。”

日本公众面对球队重大失败
的反应，其实是日本公众对现代
足球认知的一面镜子。我们从中

可以见微知著地看到日本足球的
良心。

“胜利中有不可思议的胜利，
败北中没有不可思议的失败”。
一位日本球迷如是说。

正是因为有了这样的良心共
识，日本足球的从业者们害怕的不
再是失败，而是没有比赛。正如疫
情期间，日本足协技术委员会主席
反町康治所言：“我也深切地感受
到增加代表赛事曝光的必要性。
我希望更多的人能够观看日本代
表的比赛，品味从足球中获得喜怒
哀乐的乐趣。孩子们总是从憧憬
和模仿中开始。对于这种机会的
减少，我只能感到危机。”

支撑起让人羡慕的日本足球
的，其实正是日本足球实力之下
的良心，也就是深藏于一个个参
与其中的从业者和观众内心的对
现代足球的认知。

亚洲杯无关
中国足球了

2023 亚洲杯仍在卡塔尔继
续，昨天和今天展开两场半决
赛。不过，对中国足球而言，似乎
随着中国队无缘小组赛出线而就
已经彻底结束了。虽然国内的几
个电视台和平台仍在进行每场比
赛直播，但热点已经完全不在，甚
至很难吊起球迷的胃口。如果说
球迷、媒体、舆论关注的重点不在
亚洲杯赛尚属于正常情况的话，
则作为行业管理最高部门的中国
足协，甚至也不再关注，则只能说
是一种悲哀。

实际上，记者在国足无缘亚
洲杯小组赛出线之后，继续留在
多哈一段时间，一方面是继续观
看比赛本身，更多地关注技战术
方面的一些新的变化与趋势；另
一方面也是观摩和留意其他出线
队的情况，尤其是场外诸多细节
的变化。但有一点是非常令人不
理解的，就是在中国队被淘汰之
后，中国足协并没有留下任何人
继续关注本届亚洲杯赛，哪怕是
一个相关的技术人员都没有。

举一个最简单的例子。中国
队在亚洲杯赛被淘汰之后，接下
来的赛事任务就是对阵新加坡
队、泰国队以及韩国队的四场世
预赛36强赛小组赛，像泰国队和
韩国队都还在继续参赛，作为技
术人员留下来重点看看这些最直
接对手的情况，特别是在现场观
看，总比回去之后看录像要强更
多吧。但遗憾的是，别说对泰国
队和韩国队了，甚至连亚洲其他
球队的情况也没有去关注。

至于说现在亚洲足球发展到
了何种程度、进步快的原因什
么？像日本队作为夺标大热门，
缘何连续败给伊拉克队和伊朗
队？技战术方面有什么新的特
征、新的趋势？哪些该是中国国
家队乃至整个中国足球需要注意
的？这些恐怕也都很难说出个一
二三来。当然，随便忽悠一下、对
付一下肯定是没问题的，类似于
所谓的“传统西亚强队”、“身体
好”“技术好”“个人能力强”等诸
多废话、空话。

如今，大家都在忙着搞什么
换帅和选帅，该干的事情不干、没
人干！就像中国队这次亚洲杯赛
没有取得进球，没有进球是因为
没有创造出机会？还是因为机会
屡屡出现，却始终把握不住？这
是截然不同的两个概念和层次的
问题。如今的中国足球这么多年
来反正已经习惯了：球队没打好、
主帅不行！反正教练就是要“下
课”。如今，还又有了一个“程
序”，层层研究、层层讨论，反正都
是“集体开会做出的共同决定”，

“个人安全”就好。
既如此，反正就是“你好我好

大家好”，中国足球慢慢地耗吧。

●国足选帅，洋帅还是土帅？
选洋帅容易。选土帅犯

难。聘用洋帅，相中了一位心仪
的外国教头，抛出彩球，如果对
方有情有意就可以约会了。再
假如双方对国足需要完成的目
标没有异议，那就是谈生意经
了。洋帅到神州来打工，工钿多
少？达标后有奖金吗？违约后
有罚金吗？服务球队的年限是
多少，等等。只要彼此都有诚意
了，除了薪水还要讨价还价一阵
子，其他的都不成问题的。由此
看来，选用洋帅只需要搞定一个
外国人就能成事。而选用土帅，
没有如此简单的。要做交关交
关事体，还要摆平交关交关人
物。困难重重。

●选土帅，要么来“群言
堂”，要么来“一言堂”。行群言

方案，先得官宣选帅步骤，告示天
下，接受有意者报名，接受或官方
或民间的推荐。在群策群议的基
础上拟定出竞聘者名单，少则三
五名，多则六七位。随后要组建
考评班子，这是一个难题，由谁来
当考官呢。这样的考评班子，在
历届足协的工作中有称为“专家
组”的，有称为“元老组”的，有称
为“选帅组”的，还有称为“国足世
界杯特别备战小组”的。中国足
协当下有13个职能部门，独缺考
察、选用各级国字号球队主教练
的专职技术部门。而临时召集来
的考官们有多大的话语权并不透
明，所以大家戏称选帅组也只是
一个橡皮图章，仅一次性使用。
过期作废。

●选土帅的流程不细表了。
环环相扣，层层渐进，不是很快就

能顺利完工的。选帅小组的决策
还得报批给主管部门，由相关领
导拍板敲定。这次选聘新帅时间
已经非常紧迫，今年 3 月国足就
要出战新加坡了。因此足协选用
本土教练来挂帅国足的可能性甚
小。辰光来不及哉。

选土帅来一记“一言堂”的实
例就在眼门前。李铁上任国足主
帅即为时任足协主席的陈戌源一
手操办的。现在晓得了，李铁是
摸出了 300 万人民币买官的，陈
戌源是收进了 200 万钞票卖官
的。选帅、拜官的“一言堂”做法
看来是得寿终正寝了。

●聘任洋帅执掌新一届国足
是可以走快捷通道的。军情紧
迫，期待新帅早日升帐号令吧。
洋帅，洋帅，可以的。三军不能一
日无帅啊。

熬夜看了两场申花的“平等
杯”比赛，第二场对巴西桑托斯的
比赛印象更为深刻，这场球还是
值得再聊聊。

此战申花首发门将换成了马
镇。后卫线上四人，小温、金顺
凯、金洋洋和马纳法。

小将金顺凯热身赛的连续第
四次首发，他打满了90分钟，成为
申花四场热身赛全部打满的唯一
球员，说不定今后申花再能为国
字号贡献一位好的中后卫。

中场：阿马杜、徐皓阳、于汉
超和特谢拉。

前锋：马莱莱和安德烈·路易斯。
第一个进球，小温左脚传给于

汉超，于汉超不停球立刻左脚给马
莱莱，马莱莱拿球横带到禁区前，
再传给插上的马纳法，马纳法带球
碰到对方后卫后球正好到了特谢
拉脚下，特谢拉连续两次打门完成
进球。此球也是特谢拉加盟申花
后完成的第一个运动战进球。

第二个进球，于汉超开出任意
球，马莱莱头球破门，申花2比0！
这是马莱莱今年热身赛为球队打
进的第三个球。从新教练上任后
几场比赛排阵来看，马莱莱肯定是
斯卢茨基心目中首选前锋。进球
后的马莱莱被谢鹏飞换下。

第三个进球同样可圈可点，特
谢拉长传到前场，谢鹏飞接球后给
到安德烈·路易斯，路易斯稳稳地
拿好球、处理好，并把球送进球门。

最后一个进球，戴伟浚打进。
这场比赛让人看到了申花在

经过冬训之后，一些战术层面的
积极变化。

“平等杯”最后一场，对俄超
豪门泽尼特的比赛，对手的实力
毋庸置疑，不妨再看看，和这样的
真正强队的比赛，申花会有怎样
的整体战术表现？

“平等杯”
的申花

扬科维奇
不是偶然

多多益善
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